



Affaires privées *télévision*



Marc Duployer

Au Bhoutan. « Que tout le monde soit heureux, le voilà, le vrai bonheur », dit un enfant.

Sacrée croissance! sur Arte

Au bord du gouffre

La croissance est-elle le salut de l'humanité ou l'origine de sa chute?
Une passionnante enquête de Marie-Monique Robin.

Pour François Hollande, c'est un mantra : le retour de la croissance, et lui seul, effacera la crise. Est-ce si sûr? Dans cette passionnante enquête menée à travers la planète, Marie-Monique Robin met en question ce dogme contesté par de plus en plus d'économistes, estimant que la course à la croissance nous précipite vers l'abîme. Jean Gadrey : « La croissance ne reviendra pas. Celui qui pense qu'une croissance exponentielle infinie est possible dans un monde fini est soit un fou, soit un... économiste! »

Comme l'explique Tim Jackson, « la croissance économique dépend de ressources matérielles; les ressources matérielles, sur une planète finie, sont limitées; la fête devra donc bientôt s'arrêter. » Selon William Rees, il y a urgence à jeter les bases d'une société postcroissance : « Si chaque personne sur la Terre atteignait le même standard matériel que les Européens, il nous faudrait trois planètes! Le même standard que les Américains, il nous en faudrait quatre. Dans les

années 1970, nous avons atteint pour la première fois l'état de surexploitation des ressources : la demande totale des humains a dépassé la capacité durable de la Terre à fournir nos besoins et à assimiler les déchets générés par notre consommation. »

C'est un constat. Il est inquiétant. Mais, sur le terrain, des hommes, des femmes de bonne volonté

« Celui qui pense qu'une croissance infinie est possible dans un monde fini est un fou ou un... économiste! »

cherchent – et trouvent – des solutions pour échapper au désastre. Au Canada, Marie-Monique Robin a rencontré les « mutants professionnels », des jeunes gens bardés de diplômes qui ont abandonné des situations enviables pour se convertir à l'agriculture urbaine. « Nous n'avons qu'une seule planète, nous n'en avons pas trouvé d'autre... Le but, c'est d'agir de façon que les futures générations puissent vivre comme nous. C'est un problème humain, pas technologique. L'agri-

PAR RICHARD CANNARO

Rendez-vous
Sacrée
croissance!
de Marie-Monique
Robin, mardi
4 novembre,
20 h 50, Arte.

culture bien faite est emblématique de ce que devrait être une économie bien faite. »

A Toronto, 6 millions d'habitants, 60% des fruits et légumes consommés sont importés des Etats-Unis et du Mexique. Chaque aliment a parcouru en moyenne 4000 kilomètres! Pour chaque calorie produite par le système alimentaire conventionnel, il faut utiliser sept calories d'énergie fossile. Or l'agriculture urbaine pourrait couvrir jusqu'à 30% des besoins de la ville en fruits, légumes et volailles. « L'argent ne se mange pas, il ne te rend pas plus heureux quand tu rentres à la maison. » Cet ex-financier qui jonglait avec les millions de dollars vend aujourd'hui des salades. Et veut changer le monde.

La vraie menace reste écologique. Jean Gadrey : « Selon les travaux les plus sérieux, il faudrait que les pays riches réduisent de 4% par an, d'ici à 2050, leurs émissions de gaz à effet de serre pour que l'élévation de la température à la surface du globe ne dépasse pas 2 degrés. Si on ajoute à cet impératif vital celui de la croissance, c'est comme si on appuyait sur l'accélérateur d'émissions au moment où il faut freiner très fort. »

Pourtant, les solutions sont là. « Autour de nous, des exemples pratiques montrent qu'on peut faire beaucoup mieux », affirme Andrew Simms. Notre défi, c'est de les rassembler, de les mettre sous le nez des politiques en leur disant : « Qu'est-ce que vous attendez? Cela ferait une énorme différence si ces milliers d'initiatives étaient encouragées par des actions au niveau national ou international. »

Pour cela, il faudra, avant tout, modifier les mentalités. Tim Jackson : « +++ ne marche jamais : ++ de nourriture vous rend malade; ++ de biens vous endette; ++ de dettes vous fragilise. L'hypothèse selon laquelle +++ équivaut à mieux-mieux-mieux est fausse. Il est temps de se concentrer sur le mieux... » Laissons le mot de la fin à cette sentence magnifique d'un enfant du Bhoutan, le pays du Bonheur national brut : « Que tout le monde soit heureux, le voilà, le vrai bonheur... »